

thèse et la thermochimie, elle comprend plus de six cents mémoires. Berthelot doit être considéré comme le véritable fondateur de la chimie organique.

Jamais il n'a voulu tirer un bénéfice pécuniaire de ses travaux, et il a toujours fait preuve de ce désintéressement qui semble le monopole des savants français. Il eut pu accumuler des millions ; il a laissé toutes ses découvertes dans le domaine public afin qu'elles pussent profiter à tous.

---

*Poirier* — Encore un autre que l'impitoyable mort vient de frapper, mais bien avant son tour celui-là. En effet, Paul Poirier s'en va à l'âge de 44 ans, après avoir conquis à peu près tous les honneurs.

Outre un grand nombre de publications d'anatomie, d'anatomie chirurgicale et de médecine opératoire, Poirier laisse notamment son *Traité d'Anatomie*, œuvre considérable qui est aujourd'hui classique et pour laquelle il avait su s'assurer le concours d'anatomistes distingués, tels que Charpy, Nicolas, Rieffel, etc.

En 1902 il avait succédé au professeur Farabeuf dans la chaire d'anatomie de la Faculté de Paris.

Malgré la grande popularité de Poirier, un groupe était très hostile à sa nomination à la chaire d'anatomie et avait juré de le conspuer et de faire échouer la cérémonie de son installation à la Faculté.

Je vois encore la foule houlense qui avait envahi le grand amphithéâtre de l'École.

Les sifflets et les cris des mécontents, mêlés aux acclamations et aux vivats de la majorité, faisaient un bruit d'enfer indescriptible. La foule devint tellement intense que quelques femmes pour se protéger, avaient dû se précipiter de la galerie dans les bras des galants du parquet. Moi-même je faillis rester asphyxié dans un escalier, et ce n'est qu'à l'aide d'un subterfuge que je pus sortir vivant de cette fournaise ardente.

Poirier réussit à imposer le silence et son discours fut vivement applaudi.

Poirier était un professeur brillant qui savait attirer et retenir les étudiants ; aussi son enseignement a-t-il joui d'un grand et légitime succès.